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REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO DE ORIENTAÇÃO DO  

PARQUE ESTADUAL DAS FONTES DO IPIRANGA  

 

DATA: 15/09/2022   

HORÁRIO: 10 horas     

LOCAL: TEAMS APP 

 

PRESIDÊNCIA DA MESA:   

Sofia Montagnoli Bertolini 

 

APRESENTAÇÃO:   

Presidiu a 3° reunião extraordinária do Conselho de Orientação do Parque a Sra. 

Sofia Montagnoli Bertolini, Gestora do Parque Estadual das Fontes do Ipiranga, 

tendo em vista que a senhora presidente do Conselho, Ana Lúcia Sant’Ana 

Seabra, estava impossibilitada de participar, justificando sua ausência. 

A presidente  Sofia Montagnoli Bertolini (Gestão PEFI) deu sequência realizando 

o chamamento dos conselheiros presentes para início dos trabalhos. Em 

seguida, a senhora Roberta Buendia Sabbagh (Secretaria de Infraestrutura e 

Meio Ambiente) agradeceu o comparecimento de todos informando que a 

reunião foi solicitada para apresentação por parte da concessionária Reserva 

Paulista, do Master Plan, elaborado para o complexo Zoo Safari, Zoológico e 

Jardim Botânico – denominados na apresentação e na fala como Parques. Deu 

prosseguimento apresentando o senhor Eduardo Rigotto (Reserva Paulista), o 

qual fez uma breve introdução sobre o processo para elaboração do projeto, 

visando cumprir todas as exigências do Edital de concessão. Passando 

posteriormente a palavra ao senhor Celso Grion (Effect Arquitetura e 

Gerenciamento) para início da apresentação. 

Em continuidade, Celso Grion (Effect Arquitetura e Gerenciamento) iniciou 

agradecendo a todos e pontuando que todas experiências relatadas pelos 
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visitantes, bem como visitas, vistorias, projetos realizados até o momento 

deram subsídios para a elaboração do Plano de Intervenção apresentado nesta 

reunião.  Em seguida, apresentou as equipes responsáveis pela elaboração de 

cada Master Plan, lembrando que apesar das reformas relativamente grandes, 

os parques não serão fechados e manterão suas atividades durante todo 

período. 

Em seguida, apresentou a proposta dos arquitetos de reorganizar as vagas dos 

estacionamentos, refazer os acessos através de passarelas, além da construção 

de um deck elevado central ao redor do lago do Jardim Botânico que servirá 

além de ponto inicial da visita, também de uma entrada unificada para todos os 

Parques. Sendo esse o ponto principal ser apresentado neste Master Plan.  

Em continuidade, informou que as principais intervenções que ocorrerão no Zoo 

Safári e no Jardim Zoológico, tratam-se de intervenções no sentido de aumentar 

o bem-estar animal, alterando os recintos e os transformando em grandes 

biomas com áreas maiores, principalmente dos grandes vertebrados, e inclusive 

se possível, com interação entre as espécies, visando melhorar a experiência de 

visitação nesses Parques. 

Pontuou ainda, que as primeiras intervenções realizadas serão aquelas 

obrigatórias do Edital, tratando-se da manutenção estruturais dos prédios do 

Instituto de Pesquisas Ambientais - IPA e Fundação Zoológico. 

Já para o Jardim Botânico, sendo um parque mais consolidado, especificou que 

as mudanças serão mais no intuito de organizar as visitas e toda a experiência 

no Jardim em relação a cada área especifica do Parque, além da ideia de trazer 

de forma organizada e responsável mais eventos para o Parque, em especial na 

área de casamentos. Todas essas intervenções pensadas em conjunto com a 

parte técnica, biológica, de pesquisa e principalmente de educação transmitindo 

para o público o conceito de conservação e sustentabilidade através desses 

Parques. 
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Com relação ao Parque Zoo Safári, informou se tratar do local com as reformas 

consideradas mais urgentes, principalmente em relação ao bem estar animal, 

mas também para uma melhor experiência do visitante, propondo o fechamento 

da entrada para o Parque pela Av. do Cursino, concentrando sua entrada pelo 

Deck central que interligará os Parques, além do circuito ser feito somente 

através de veículos apropriados da própria concessionária, retomando o 

conceito do Zoo Safari original de manter os animais soltos distribuídos por seus 

biomas (África, América e Ásia), com todo o tratamento de segurança e bem 

estar animal necessários à operação. Todas essas intervenções dentro dos 

próximos 05 (cinco) anos, e com todo o plano de logística organizando o manejo 

adequado da fauna e flora durante essas intervenções. 

Finalizou informando se tratar de uma apresentação sucinta, ainda com uma 

variedade de informações complementares e se colocou à disposição para 

maiores esclarecimentos.  

Roberta Buendia Sabbagh (Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente) 

indagou se mais alguém da concessionária Reserva Paulista teria algo a 

acrescentar. 

Sônia Reis (Reserva Paulista) aproveitou para dividir com os demais a operação 

realizada em conjunto com a CET para reabertura da Av. Miguel Stefano 

durante os domingos e feriados. Foram realizados alguns testes com resultados 

positivos, e a partir de agora a Avenida só será fechada caso haja algum evento 

no Zoo, GL Eventos, Cientec ou Jardim Botânico, fora isso permanecerá aberta 

visando desafogar o trafego na região, minimizando os impactos em relação ao 

trânsito causado, a mobilidade e bem estar da comunidade do entorno do 

Parque, recebendo diversas avaliações positivas dos moradores inclusive da 

cidade de Diadema que sofriam com a ação de flanelinhas e estacionamentos 

irregulares na região. Finalizou agradecendo a todos, inclusive os órgãos 

públicos que apoiaram ação e pontuando a importância da associação de 

moradores do bairro, contribuindo para a percepção e avaliação dessas medidas 
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para os moradores locais. Em seguida, a sra. Sofia Montagnoli Bertolini (Gestão 

PEFI) deu continuidade agradencendo a inicitiva tomada, informando que como 

moradora da região trata-se de um ponto importante não só para os moradores 

como para os frequentadores dos Parques, tendo em vista que a medida 

colabora para a mobilidade da região como um todo, inclusive para o acesso 

com transporte público na região. 

Em continuidade agradeceu também o senhor Celso Grion (Effect Arquitetura e 

Gerenciamento) pela apresentação, pontuando que apesar de se tratar de uma 

apresentação breve, foi bem elaborada e deu uma visão geral e uma boa noção 

do planejamento das intervenções e deixou aberto os caminhos de 

comunicações futuras  caso ocorram alguma dúvida ou modificações  nos planos 

de intervenções. 

O conselheiro Domingos Savio (IPA) pediu a palavra que pontuou que foram 

realizadas algumas ressalvas por parte do comitê do IPA em relação ao Plano de 

Manejo sobre a construção do Deck.  

Roberta Buendia Sabbagh (Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente) 

esclareceu que nas reuniões e contribuições com o IPA o principal 

questionamento em relação ao deck foi com relação a manutenção do acesso 

para a realização das pesquisas, entretanto, reiterou que o acesso ao lago para 

pesquisas não será afetado, e que todo o processo de construção do deck será 

objeto de licenciamento ambiental. Pontuou ainda que os demais pontos como, 

o acesso pela parte de trás do Zoologico, que está previsto no plano de manejo, 

porém não fica claro seu uso nas Zonas de Uso especifico e com relação a área 

de a um recinto específico do Camelo / Dromedário que não foram mapeadas 

nas Zonas do Plano de Manejo, serão levados  ao Comitê, e assim que tiverem 

uma devolutiva o tema será trazido novamente para apresentação a este 

Conselho,  e que todas as propostas apresentadas serão objetos tanto de 

licenciamento ambiental quanto de apreciação por parte dos CONDEPHAAT e 

CONPRESP. 
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A conselheira Izabel Ramos (Associação de Moradores e Amigos da Água Funda) 

pediu a palavra, agradecendo a oportunidade de ter conhecimento das ações 

nos Parques, informando sobre a preocupação dos moradores em relação ao 

trânsito da região, solicitando que os moradores sejam consultados para 

realização dos projetos, buscando ações integradas no sentido da resolução do 

problema de mobilidade na região.  

Sônia Reis (Reserva Paulista) pontuou que a problemática da mobilidade na 

região se deve a vários fatores, porém, apontou que algumas atitudes tomadas 

já contribuíram para o melhoramento do trânsito na região, como o acesso a 

vendas online dos ingressos, diminuindo a fila nas calçadas, o desembarque dos 

ônibus que estão sendo realizados dentro da área do Zoológico e que todas as 

atitudes em relação ao tema serão verificadas com atenção para com a 

população local, bem como em conjunto com os órgãos responsáveis como a 

CET, atendendo a todos os requisitos em todas as vias de acesso. 

Roberta Buendia Sabbagh (Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente) 

pontuou também que a construção das passarelas planejadas para o acesso dos 

visitantes aos Parques, contribuirá para o processo de redução do impacto na 

área, tendo em vista que os usuários não utilizarão mais a avenida como acesso 

e sim as plataformas elevadas que se interligarão com os estacionamentos. 

Não havendo mais nenhuma dúvida ou questionamento, a Presidente da mesa  

Sofia Montagnoli Bertolini (Gestão PEFI) agradeceu a disponibilidade de todos, 

se mantendo a disposição para evetuais questionamentos futuros. 

Nada mais havendo a tratar, às 11:01 horas, a Presidente da Mesa na 

ocasião Sofia Montagnoli Bertolini deu por encerrada a reunião. 
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Anna Luiza Mortari  

(Procuradoria Geral do Estado) 

 

Domingos Savio Rodrigues  

(Instituto de Pesquisas Ambientais) 

 

Izabel Ramos 

(Associação de Moradores e Amigos da Água Funda) 

 

Patrícia S Santos (CIENTEC)  

 1° Ten PM Aguiar (Policia Ambiental)  

Carla Almeida (SIMA)  

Sofia Montagnoli Bertolini 

(Parque Estadual das Fontes do Ipiranga) 

 

Sonia Aparecida Pereira 

 (Reserva Paulista) 

 

Sonia Panasse Alves (IPA)  

Celso Grion (Reserva Paulista) 
 

 

Eduardo Rigotto (Reserva Paulista)  

Mirela Lourenco (SIMA)  

Eduardo Pereira Cabral Gomes (IPA)  

 


